Резюме. Эритропоэтин используется в основном для стимуляции эритропоэза. В последнее время показаны его цитопротекторные эффекты на другие клетки организма человека и животных, в частности, анти-апоптотическое действие. Свое влияние на клетки эритропоэтин опосредует через взаимодействие с рецептором к эритропоэтину в комплекс с образованием гетеродимерной связи с β-общей цепью (CD131). В представленной работе проведено исследование изменения экспрессии рецептора к эритропоэтину, CD131 и спектра продукции биологически активных молекул костномозговыми мононуклеарами (КМ-МНК) больных ишемической болезнью сердца. Методом проточной цитофлуорометрии показано, что кратковременная инкубация КМ-МНК с эритропоэтином способствует увеличению экспрессии рецептора к эритропоэтину на гемопоэтических стволовых клетках и имеет тенденцию к уменьшению количества эндотелиальных прогениторных клеток, несущих рецептор к эритропоэтину. Методом твердофазного иммуноферментного анализа в кондиционных средах от КМ-МНК выявлено, что длительное (72 часа) воздействие эритропоэтина на КМ-МНК способствует увеличению уровней продукции IL-1β, PDGF-AB и Epo по сравнению с базальным уровнем продукции (p < 0,05), а кратковременная инкубация КМ-МНК с эритропоэтином (60 минут), способствовала значимому повышению уровней продукции IL-1β, PDGF-AB и CXCL-12/SDF-1a, а также значимому снижению уровней продукции IL-10 по сравнению с базальным уровнем продукции (p < 0,05).

Resume. Erythropoietin is mainly used to stimulate erythropoiesis. Recently shown its cytoprotective effects on other cells of the human body and animals, in particular, anti-apoptotic effect. Its effect on cells erythropoietin mediates through interaction with the receptor to erythropoietin in a complex to form a heterodimeric bond with β-common chain (CD131). In the present work the changes in the expression of the receptor to erythropoietin, CD131 and the spectrum of production of biologically active molecules by bone marrow mononuclear cells (BM-MNC) of patients with coronary heart disease were studied. The method of flow cytometry showed that short-term incubation of BM-MNC with erythropoietin increases the expression of the receptor to erythropoietin on hematopoietic stem cells and tends to reduce the number of endothelial progenitor cells carrying the receptor to erythropoietin. Solid-phase enzyme immunoassay in conditioned media from BM-MNC revealed that long-term (72 hours) exposure to erythropoietin on BM-MNC contributes to an increase in the levels of IL-1β, PDGF-AB and Epo production compared to the basal level of production (p < 0.05), and short-term incubation of BM-MNC with erythropoietin (60 minutes), contributed to a significant increase in the levels of IL-1β, PDGF-AB and CXCL-12/SDF-1a production. as well as a significant reduction in the levels of IL-10 production compared to the basal level of production (p < 0.05).

